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體育保送生追蹤研究報告－ 
以一所普通大學體育系保送生為例 

謝佳男 
台灣師大特殊教育系碩士班研究生 

 

摘要 

體育保送制度實施近三十餘年，關於體保生追蹤研究卻付之闕如。以調查表及電話訪談方

式，追蹤一所大學體育系畢業之體育保送生，探討其畢業後進修與目前工作情形；大學時期課業

與訓練如何兼顧？曾發生的困難？大學時期在學業、訓練及生涯分別受誰的影響最大？畢業後的

生涯如何抉擇？以及對體育保送制度的建議等。並提出對我國實施體育保送制度的建議，包括對

選手進大學之後的後續輔導問題。 

關鍵字：體育、保送、追蹤、特殊才能、資優教育。 
 

壹、前言 

然而運動選手自幼即投注大量時間與體能，在單項運動的訓練上，除了扮演

一般學生的角色外，也肩負著運動員的任務。一面要顧及學科的能力，一面又要

兼顧專長訓練所產生的問題，國內外的文獻也多有探討。國外因有國家的全力支

持，如大陸、前蘇聯等共黨國家，或國民對運動、體育的喜好，如美國、加拿大、

歐洲、紐澳等國，對於運動選手的培訓，有的由國家級單位或協會來辦理，各級

學校對選手的學業、訓練及生涯問題，除了明訂學生運動員的考核標準外，更是

結合跨專業的人員，如學科教師、輔導人員、教練、醫護人員等，在賽前、比賽

時及賽後予以協助(參考楊照，民 89)。在支持運動、體育活動的國外所發生關於
「學生運動員」的問題，主要在於如何選取學生、學校如何為學生運動員提供適

當的輔導方案或模式、選擇大學、生涯探索等。 
體育學術界及實務界對體育保送生問題的討論多為一般論著，大部分的研

究、討論，都把體育保送生的問題焦點，鎖定在大學時期的學業、訓練(專長培
訓)及生涯三大部分。 
擔任師大體育系教授之許樹淵(民 63；民 70)與廖逢錦(民 64)皆曾以統計方法

針對體保生之學科、術科成績進行比較研究，發現體保生的學術科成績並不理

想，其術科並不優於非保送生。 
張宏亮(民 84a、民 84b、民 84c、民 85)也從大學體育保送生的學校適應問題、

學校適應因應策略、學習困擾來源等，透過文獻分析、訪談等方法進行研討，發

現體保生的學校適應問題包含學業成績、運動成績、師生等人際關係、學校生活、

個人發展、人格心理等問題，並且提供具體建議。 
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呂碧琴(民 80)曾就「運動員退休經驗研究：以我國優秀運動田徑運動員為個
案」，以質性研究方法訪談二十名退休之優秀田徑運動員運動退休時的心路歷

程。發現他們運動退休時並未意識到退休後的問題，未有心理準備及諮商行為。

選手的運動退休經驗多呈現「角色模糊」現象。 
陳聖芳(民 86)以「走在挑戰極限的路上-我國運動員的生活、學業和出路問

題」為題，以新聞學的深度訪談、參與觀察法，對退休的傑出運動員、體育專業

人士等，進行採訪報導。發現運動員退休的出路問題導因於學生時代疏於課業的

學習，除了運動專長外，別無所長。 
其他體育學界對體保生的關心(何敏，民 71；周大友，民 73；林國棟，民 73；

紀政，民 73；許建民，民 87；許樹淵，民 68；蔡長啟，民 73；謝佳男，民 89)，
多在討論體保生的專長訓練與學業的衝突，以及生涯問題，提出實務及教學輔導

上的建議，但並未獲得一致的共識。 
雖然特殊教育法中也明訂「其他特殊才能優異」一類，將肢體動作能力優異

者(亦即優秀體育學生運動員)，列為特殊教育服務的對象之一(參考張蓓莉等，民
88)，但是國內特殊教育及資優教育界對於體育傑出學生及體育保送制度目前參
與並不多，相關研究更是付之闕如。 
體育保送制度實施多年，卻未有針對體育保送生畢業後生涯發展進行追蹤研

究的工作，殊為可惜。透過有系統地追蹤體育保送生的工作，不僅能夠對受惠於

「中等以上學校體育成績優良學生升學輔導辦法」而保送至大學的體育保送生，

蒐集長期而連續性的資料，得知其在就學期間課業與專長訓練是否兼顧的情形，

及其畢業後是否憑著大學所學的專長，順利地進入職場上工作；除此之外，追蹤

的結果也可以提供後續相關行政人員、校系、教練、選手及家長參考。 
綜上所述，本研究之目的，在於建立國內體育保送生追蹤之初步資料，以瞭

解其過去保送之經驗，其在學期間學校適應與畢業後生涯發展之情形，以及對體

育保送制度之建議。 
 

貳、研究方法 

一、研究對象 
本研究對象為大學體育系畢業、透過體育保送制度保送至大學就讀之畢業

生，為了探討其職業生涯的部分，因此選定已經在社會上工作達五年以上(含兵
役)之體育保送生，推算應為民國八十年以前入學者。 
研究者考量有限的研究時間、人力與經費，因曾與一位目前在北市公立高中

服務，並於普通大學體育系八十年初畢業之體育教師，談論有關體育保送制度問

題，獲得相當大量而豐富的寶貴經驗，經聯繫後欣然同意提供該班畢業之體育保

送生資料共 72名，包含個別運動專長及聯絡方式等。然而因體育保送生畢業後
已迄七年餘，受結婚、搬遷、與同學失去聯絡等因素影響，故正式對象為 58名。 
二、研究工具 
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研究者與師大特教系陳美芳教授共同編製之半開放式「體育保送生追蹤研究

調查表」，調查內容分為三部分，第一部份為基本資料。第二部分為大學期間在

「運動訓練」、「學校適應」及「生涯探索」等三方面受誰的影響最大。影響來源

之選項計有：教練、學長姐、同學朋友、自己、家長、其他。此部分設計係以複

選方式作答。 
第三部分則是開放性問題，共包含了「在學期間訓練與學業如何兼顧？曾發

生的困難？」、「大學畢業後兩年間的職業(工作)情形」、「畢業後第三年至第四年
間職業(工作)情形」、「畢業後第五年至今之職業(工作)情形」及「對體育保送制
度的建議(保送前、保送進大學後、大學畢業後)」等五個問題。 
三、研究程序 
本研究以寄發追蹤調查表及電話訪談兩種方式進行。研究之初為了尊重研究

對象以及避免唐突，遂由該高中體育教師具名，透過其與大學同學的人脈，為本

研究擬了一封引薦信函；此外，附上「體育保送生追蹤研究調查表」，並由研究

者撰寫信函，說明研究的動機與方法，懇請研究對象在調查表上惠賜寶貴經驗與

意見，並請其利用回郵信封，於一週內寄回或傳真給研究者。並說明為了提高研

究推論時的代表性，以及不增加書寫的困擾，如一週後未能收到回函，研究者則

改採電話訪談的方式與研究對象聯繫，並將電話訪談得到的結果，由研究者代為

填入調查表格。 
「體育保送生追蹤研究調查表」與引薦、說明信件同時寄發，一週後陸續收

到回函。此後研究者分別利用晚上及白天的時間，透過電話訪談未寄回調查表之

研究對象。總計透過郵件方式取得 13位的回應；研究者透過電話訪談的方式，
調查到的有 21位，其中有 4位係透過家人轉述，近期之內不在台灣或不易聯繫
者。另外研究者於白天、晚上聯繫達五次以上，均無法順利取得聯繫者為 24位。
因此此次順利調查到的該班體育保送生共計 34位，調查表回收與電話訪談成功
率合計 58.62％。 
 

參、追蹤研究結果報告與討論 

一、基本資料分析 
(一)性別與運動專長(表一) 
這一部份的資料，主要根據回收得來的資料統計而來，男性與女性的比例為

3.9：1。不論團體項目(如棒球、排球等)或個人項目(如柔道、田徑等)的保送生都
在本研究之中。 
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表一  學歷與目前工作情形 
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大學畢業者目前多在工商企業界服務，另外也有擔任教師以及職業棒球球員

者。值得一提的是，在訪談中得知體育保送生轉行的原因，大致有：對工商企業

或自行創業比較有興趣、對教學或繼續讀書沒有把握以及考不上教育學程等。 
修畢或正在修習教育學程者，幾乎都在國、高中任教。訪談中體育保送生皆

表示，要進入教育界服務，需曾修習教育學分，才能在各級學校裡謀得正式教職，

否則只能斷斷續續地擔任代理代課教師。而為了修習教育學分，他們在代課期間

花了很大的心力留意訊息、準備考試、念教育學分，也擔心目前的代課工作不保。 
修畢或正在修習碩士學位者，主要在大專院校任教，擔任體育學科的教學工

作。訪談中也發現，這些進修碩士學位者在大學時及畢業後，對自己的生涯都做

了很長遠的規劃，畢業後同學間的鼓勵和支持，他們也繼續在體育學術方面進

修，最後得以順利進入大專學校任教。 
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二、大學期間在各方面受何人影響最大？ 
體育保送生之大學生涯和一般大學生並不盡相同，除了扮演大學生的角色
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(二)學歷及目前工作情形(表二) 
學歷的部份，主要以大學畢業、繼續進修教育學分、繼續進修碩士學位三類

為區分。34位研究對象的學歷，主要以已修畢或正在修習教育學分者為最多(17
位)，佔全部受訪對象的一半；學歷在碩士(包含畢肄業)者有 9位。顯示體育保送
生體育系畢業後，主要仍再繼續進修教育學分或者高學歷。 

女 0 1 1

目前工作情形部分，除了 1位參與職業運動，5位在畢業後轉行在其他領域
努力外，所有其他研究對象目前皆在各大專院校、高中、國中擔任體育教師的工

作。 
 
表二  本調查研究對象性別與運動專長分佈情形 
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外，運動專長訓練也是他們重要的一環，加上對未來生涯的探索與選擇，體育保

送生所面臨的挑戰不可謂不大。 
 
表三  大學期間運動訓練方面所受影響來源 

 教練 學長組 同學朋友 自己 家長 其他 總計 遺漏值

運動訓練 13(33%) 6(15.4%) 5(12.8%) 12(30.8%) 1(2.6%) 2(5.1%) 39(100%) 4 

學校適應 6(14.6%) 4(9.8%) 13(31.7%) 14(34.1%) 1(2.4%) 3(7.3%) 41(100%) 4 

生涯探索 4(11.8%) 2(5.9%) 6(17.6%) 15(44.1%) 3(8.8%) 4(11.8%) 34(100%) 4 

 
在運動訓練部分，體育保送生自陳進了大學，主要除了教練(33.3％)的安排

外，最主要還是自己的意願(30.8％)佔了大部分。有受訪者提到，大學體育系所
學的生理學等知識，有助於其應用在運動專長的訓練上。學長姐和同儕的經驗分

享也給他們很多的方向。 
在學校適應方面，學業的基礎早已根深蒂固，主要仍靠自己(34.1％)來努力，

同儕(31.7％)的影響也不小。在學科與各種運動術科都要求嚴格的體育系，教練、
老師也經常關心其學習情形。例如該校游泳課程中，不論個別專長為何，學期及

格標準皆為必須取得合格救生員證，但因學校並無游泳池，因此學生必須為了游

泳課，經常借用師大分部游泳池奔波練習。而自己的毅力和同學的勉勵才是促使

他們繼續努力的因素。 
在生涯探索部分，自己(44.1％)仍是最主要的決定者。大部分的受訪者皆表

示，生涯的部分真的只能靠自己，看看學長姐畢業後的情形，再聽聽朋友、老師

的話，到快畢業才發覺自己在這個部分的準備不夠。但也有少數的受訪者在大學

前即已規劃好未來畢業後的路，尤其是女性體育保送生，在大學期間即積極參加

各種教練講習會、考取專業證照等，有女性體保生表示，女性在生涯的部分比男

性想的更遠些，男性在大學都還會想要再多拼一些運動比賽成績，但是女性很早

就發覺不能光靠自己的專長就可以過一輩子，因此便及早為未來生涯做準備。 
不管在運動訓練、學業適應或生涯探索，研究發現體育保送生們認為「自己」

才是決定這三方面發展程度優劣的人。雖然教練、同儕、學長姐在不同的層面，

也都能給予協助，但是在整個訓練、學業與生涯上，體育保送生認為都是靠「自

己」在奮鬥、做決定及解決問題，並沒有其他更有效的學校或社會資源支持。 
三、開放性問題 

(一)在學期間訓練與學業如何兼顧？曾發生的困難？ 
在這個部分的填答，大致可以分為兩個部分。第一部分認為沒有問題者，多

半以為凡事要多靠自己規劃、安排好時間；或者減少訓練時間、調整自己讀書的

心態，就可以兩者兼顧。另外也有人指出係因為保送進大學後就沒有再受訓練，

所以沒有困擾。第二個部分認為有困擾，需要調適、或難兼顧者，所發生的困難

可從個人因素與環境因素等兩方面說明。 
1.個人因素 
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訓練部分：多半表示自己在訓練過程中遭遇的困難，或調適的歷程。包括與

教練的溝通問題、訓練的勞累、球技無法突破；或有心參與訓練但是訓練環境欠

佳等。 
學業部分：過去的學科基礎問題、因比賽、訓練而影響學習、科目的難易以

及教師的要求等。包括過去學業基礎差、比賽期間長期集訓影響課業、大一共同

科目難、體育術科要求多、教師要求不一等。 
2.環境因素：主要歸因於學校的設備不佳、對專項運動的關注、支持較少等，

因而影響訓練。包括學校訓練環境差，技術難有突破；學校不支持某單項運動；

某單項運動人數不足以成隊；學校運動設備差，必須借用其它大學之體育設施等。 
(二)大學畢業後兩年間的職業(工作)情形 
一般而言，男性體育保送生畢業後即入伍服兵役，但也有人因為運動傷害免

役或驗退，使得他們得以早些進入社會。服兵役的體育保送生除了少數擔任一般

兵之外，主要仍在「國軍憲光籃球隊」、「國軍陸光訓練中心」等單位服役，多以

其原來之運動專長訓練為主。 
不必服兵役及女性體育保送生，在大學畢業後多擔任「國中、高中體育代理

代課教師」，少數人「進工商企業界工作」、「進入職業棒球隊」、「在親戚公司工

作」、「回高中母校球隊幫忙、兼體育課」等。 
(三)畢業後第三年至第四年間職業(工作)情形 
服役的男性體育保送生此時多已退伍，而原先已在就業者仍繼續在原崗位任

職。本研究所調查到這時候的體育保送生，多半在高中、國中擔任體育科代理代

課教師，另有一位在國小任教。值得注意的是，因為並非每年原該校皆有代理代

課教師缺額，因此有時必須轉任不同學校代理代課。之前已有多年代課經驗的體

育保送生也積極地找尋機會參加各大學、體育學院教育學分班考試。有少數人「退

伍後幫家裡的忙」、「修教育學程」、「出國(或國內)進修碩士學位」及「擔任大專
教師」。 

(四)畢業後第五年至今之職業(工作)情形 
畢業後第五年，工作也大致呈現穩定的狀態，這時大部分的體育保送生皆已

好不容易修畢教育學程，已成為「高中、國中正式體育教師」，也有少數人「出

國進修」、「擔任大專教師」、「從事直銷工作」、「修教育學程」、「擔任代理代課教

師」及「擔任職業棒球隊球員」。 
(五)對體育保送制度的建議 
1.保送前 
體育保送生認為在保送前，自己應「提升自身專長水準，以受人肯定」。建

議教練、師長「應多留意訓練和學業並重，勿偏廢」，並且「輔導體育保送生正

確的讀書心態，非僅弄到大學文憑即可」。 
建議大學院校「以獨立招生來招收優秀選手」，「多元開放名額給體育保送

生；師院體育系應廣開名額，招收體育保送生」，在個別學生「進大學前的輔導，

應包含專項運動的目標規劃、生涯輔導等」。 
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對整個保送制度及政府單位，則建議「保送資格限制宜放寬」、「嚴格審核保

送資格避免夾帶事件」以及「政府應塑造支持體育運動的社會及重視體育人才的

培育」。 
2.保送進大學後 
體育保送生認為應「充實自己專業的知能」，「自己應該多多思考、檢討課業

和訓練的問題」。多位體保生指出，學校如能廣開教育學程，或者參酌他們在運

動競技上的表現，以分科甄選的方式，提供修習教育學程的機會，將會是對他們

最大的幫助。此外「保送入學後在運動訓練部分應有良好的銜接。」 
關於學校部分，體育保送生建議學校對較冷門的運動項目仍應重視訓練(場

地、設備等)、保送進其他大學非體育運動科系者，應加強追蹤輔導、安排專項
教練追蹤、訓練體育保送生、平衡學業與訓練，以免荒廢學業影響就業，或疏於

訓練導致運動技術退步、協助生涯規劃輔導等。 
3.大學畢業後 
男性體育保送生建議兵役的安排能盡量與其運動專長配合。各大專院校提供

在職人員教育學分的考選，應區分學科領域，加重專長或競賽成績的計分。 
同時，體育保送生建議政府及學術單位應持續追蹤國內傑出運動員畢業後的

生涯發展；提供傑出運動員進修、服務下一代運動員的機會；輔導就業或提供就

業資訊等。 
(六)開放性問題之結果討論 
第一個問題為：在學期間訓練與學業如何兼顧？曾發生的困難？一部分的受

訪者認為靠著自己好好規劃，仍能兼顧，況且大學的運動訓練不如國高中時般激

烈，應該還是有很多自己唸書的時間。另一部分的受訪者覺得要顧好功課，就只

好放棄專長了。有一位受訪者認為，會運動的學生腦子其實都並不差。但發生學

業和訓練衝突的問題，主要在於從小到大參加球隊，一遇到賽前集訓及到國內外

比賽，整個學科學習進度就落後了，沒有學習到課業內容，又沒有機會補救，卻

要參加一樣的考試，成績當然就差，幾次下來在很多科目自然就跟不上了。以這

樣的基礎繼續升學，自然會有一些困擾，而且這樣的困擾並不是一時的，也不是

他們樂見的。一位在國中擔任體育教師的受訪者表示，「選手不是『笨』，而是根

本沒有機會好好學習！」 
第二個問題到第四個問題，主要在瞭解體育保送生畢業後在社會上的工作情

形。除了轉行至工商企業界及進修碩士以上課程者，大多數人的模式皆為畢業後

服兵役(男性)，到學校擔任代理代課體育教師數年，符合教育學分修習資格，一
邊教學一邊修習教育學分，取得合格教師證，最後通過學校教師甄選成為正式體

育教師。在訪談中也發現，找機會參加教育學分考試是他們遇到最大的問題。因

學程考試並不限制科別，他們怎麼也考不贏其他科系者，就算是特別為體育系畢

業學生而開設，也是體育系聯考生(非保送入學者)先考上。這樣不看專長、競賽
成績的教育學分考試，使他們雖然空有運動專業知能及技能，卻無用武之地。加

以國內目前專業教練制度未健全，因此在無固定工作之前，對於專職教練仍不敢
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問津。 
最後一個開放性問題是對體育保送制度的建議。受訪者幾乎都肯定體育保送

制度對他們的幫助。但學校如果招收體育保送生入學，給選手優良的訓練情境，

充實各該項運動設備與人力實屬必要。關於保送之前，除了看體育保送生的運動

表現外，應考量其智識及道德品格。學校相關單位也應提供其未來生涯的輔導，

以及早規劃。他們建議國家應有完整的國家運動員培訓計畫，能將自己多年來得

自於教練、師長辛苦的栽培成果及所學回饋給社會，例如擔任各單項運動之基層

教練，或學校運動代表隊教練等，以利運動人才的培訓、傳承。 
 

肆、建議 

一、學校資源系統的建立 
體育保送生進大學之後，應有連續性的輔導方案，讓他們在面對學業或訓練

問題時，有諮詢的對象。不管是透過甄審或甄試入學者，體育保送生的學科基礎

因過去中小學的受訓背景而有所不同。國外的學生運動員甄選，各大學不同的專

長運動項目中，分別或全部加入全國性的大學運動協會(National Collegiate 
Athletic Association，NCAA)並由其統籌辦理。而大一那年新生必須通過的條件
就是學科成績必須達一定的標準，例如在 SAT、ACT等測驗成績的表現等
(Bromwell & Gensler, 1997)。我國的體育保送制度雖未在學科部分特別要求，教
練、師長在過去訓練時，也只以儘快取得體育保送資格、在比賽中為校爭名奪牌

為目標，漸漸忽略了體育選手基本學科能力的培養，長久下來也就對體育選手的

讀書習慣及學力基礎產生了莫大的影響。 
因此建議招收有體育保送生的各大學或學系，應充分利用大學學生輔導中心

與各系師生的人力資源，為經由體育保送管道入學的選手，安排適當的課業與生

活輔導、生涯輔導計畫。前者包含師生間課業的討論、專長的培訓計畫及人際關

係發展等；後者則可以協助思考運動員生涯發展計畫，或透過生涯輔導小團體、

個別諮商等方式進行。 
二、充實訓練環境 
學校硬體環境的良窳，以及學校對各專項運動的支持程度，攸關體育保送生

在進入大學後的訓練成效。在訪談中發現學校的體育運動設備完善與否、是否有

成立球隊以及教練是否關注，是影響體育保送生進入大學後是否繼續從事訓練的

重要因素。體育選手的顛峰表現，應在大學時代。試想一個沒有游泳池可以游泳

訓練的游泳隊員，一個沒有隊友、對手可以打羽球的傑出球員，或一個沒有教練

指導的優秀射箭選手，在保送進大學後要如何維持當初獲保送時的競賽佳績？更

遑論有所突破了！ 
招收體育保送生的大學院系應充實各項運動的設備與人力資源。必要時應有

適當的因應計畫或配套措施，才不會斷送了體育保送生在大學期間持續發揮運動

潛能的機會。 
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三、生涯多元發展、提供教學或教練實習機會 
從訪談中可以發現，體育保送生畢業面臨最大的問題即是就業問題，限於目

前有關師資任用的規定，要進到中小學校任教，還是必須修畢教育學分。然而這

些體育保送生過去投注大量的時間在運動訓練以及維持學業水準上，從本研究可

以清楚地瞭解，畢業後雖空有一身獨門絕技和體育專業知能，卻因為教育學分而

疲於奔命，一邊代課，一邊努力找機會修習。如果政府在訂立體育保送輔導辦法

以及相關大學後續提供的輔導方案中，能趁體育保送生仍在大學就學時，即盡量

安排這些優秀選手於校內修習教育學分、協調規畫體育保送學生至體育教學單位

及體育休閒機構參訪或實習，或者受訓取得各運動合格教練證書的機會，相信這

些體育保送生的才能必能充分發揮。國家和學校有系統的規劃這些優秀選手未來

的出路，相信必能為我國未來的體育運動發展，注入更多的希望與可能。 
四、建立體育保送生追蹤資料庫 
對體育保送生入學及畢業後的情形，各級學校、相關單位應有全盤的追蹤與

紀錄。這些傑出的選手，若非繼續在專項運動有成績表現，或在職業球隊得到球

迷的支持，很快便從體育場上消失。當初頂著保送的光環入學，畢業後的處境卻

堪慮，實有持續追蹤的必要。然而體育保送生高中或大學畢業後，或因各種因素，

資料時有變動，因此有必要有系統地追蹤掌握這些體育保送生的資料。建議可由

體育行政主管機關或由各校系進行資料建立的工作，相關行政單位與學術研究單

位也應定期進行追蹤的研究工作。 
 

伍、結語 

體育保送學生是國家重要的瑰寶，然而過去關注的焦點，多著眼於他們是否

在競技場上有傑出的表現，以及「會運動不會唸書」的刻板印象。整個社會文化

價值體系對體育運動的支持與否，以及針對這些體育保送選手所遭遇的困難，是

否能有效的提供對策，以塑造未來培育更多優秀選手的優質環境，將會是政府相

關部門、教育工作者、體育選手與整個社會共同面臨的重要課題。希望藉由本研

究對於體育保送生的初步追蹤工作，能達到拋磚引玉的目的，讓更多人、更用心，

一起來關心體育保送生的相關議題。 
附記：本追蹤研究工作得以完成，必須特別感謝任教於內湖高中的吳政育老

師，及其大學體育系畢業班之體育保送選手們熱心的回應和鼓勵，還有指導教授

陳美芳老師的悉心指導，於此一併致謝！。 
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